
20172017年年1010月月2323日日（（星期一星期一））■■責任編輯責任編輯：：鄧逸明鄧逸明 ■■版面設計版面設計：：張景光張景光AA88 進行時進行時

十九大為港人大派定心丸
學者：奠定「一國兩制」新時代國策地位 正本清源糾另類詮釋

習近平在十九大報告中強調，

「一國兩制」取得舉世公認的成

功，證明這是港澳保持繁榮穩定

的最佳制度安排，必須全面準確

貫徹「一國兩制」。多位學者在

接受香港文匯報訪問時指出，報

告把「一國兩制」列為中國特色

社會主義和「中國夢」的重要元

素，奠定了「一國兩制」作為新

時代國策之一的地位，和對促進

國家統一等的貢獻，是為港人大

派定心丸。十九大報告還提到將

中央的全面管治權和港澳的高度

自治權結合起來，有正本清源的

作用，能有效糾正別有用心者的

另類詮釋。他們認為，要進一步

落實十九大報告中對「一國兩

制」的指導方向，可從完善中央

對香港的權力的行使制度和機制

上，及加強香港社會的憲法和基

本法宣傳教育等方面着手。

■香港文匯報記者 甘瑜、陳庭佳

♢♢

全國政協委員、全國港澳研究會副會
長劉兆佳表示，香港有部分人聲

稱，大部分內地人覺得「一國兩制」令
香港成為中央的「包袱」，經濟上越來
越依靠中央，政治上為中央製造麻煩云
云，也有人擔憂中央對「一國兩制」的
堅持會否動搖。而十九大報告為港人大
派定心丸。
他分析，習近平早前來港視察時的重
要講話，已起了穩定人心的作用，「是
次報告的定心作用更大，在於強調『一
國兩制』是建設新時代中國特色社會主
義思想的重要部分，是國家長遠發展的
一環，肯定了『一國兩制』作為國策的
地位，同時也首次將『一國兩制』列為
實現中華民族偉大復興的『中國夢』的
一部分，證明『一國兩制』在多方面取
得相當成就。」

劉兆佳：確認憲制基礎
對於報告再提到中央對港澳有全面管

治權，劉兆佳認為這確認了全面管治權
是中央對港澳的憲制基礎，「但因為中
英談判和起草基本法時，沒有用到『全
面管治權』這字眼，故有些人拿着『全
面』兩個字大做文章。」他指出，中方
當年拒絕英方拋出的「主權換治權」，
強調主權與治權不可分割，意即中國對
香港的主權包括管治權，而且是全面的
管治權，否則就會扭曲「主權」的意
思，「如果沒有全面管治權，中央又怎
能授予香港高度自治權？」
他指，即使香港擁有高度自治權，中

央也保留對香港的多種權力，除了國防
和外交外，也包括對「一國兩制」的監
督權，如任命特首和主要官員，聽取特
首述職和報告等，還有對特區法律的備
案審查權、基本法解釋權和修改權等。
他認為，中央行使這些權力的制度和機
制可以進一步完善。
「一國兩制」青年論壇召集人、全
國港澳研究會理事何建宗表示，中央
一向對港澳都有全面管治權，在2014
年發表的「一國兩制」白皮書中已提
出過，「這次重申了這點，說得更明
白，是因為近年有部分港人對『一國
兩制』和基本法的理解有偏差，出現
了『佔中』，甚至發展到『本土』、
『港獨』。」他又指，報告提到將中
央的全面管治權和港澳的高度自治權
結合起來，是中央一貫的看法，與高
度自治沒有矛盾。

何建宗：須清楚國家底線
對於青年如何協助全面準確貫徹「一

國兩制」，身兼基本法推廣督導委員會
委員的何建宗指出，習近平視察香港期
間，提出要加強香港社會的憲法和基本
法宣傳教育，特別是公職人員和青少
年，「青年可以有不同訴求，但他們必
須知道國家的基本制度、底線，包括香
港是中國一部分，必須知道這是紅線、
禁區，不能以『外人』、『鄰國』稱呼
自己的國家。」
他又指，基本法是法律條文，基本法
教育可以作為起步點，並具體延伸至

「一國兩制」甚至是青年的自身發展，
例如為他們提供到內地工作、創業等資
訊，而香港青年也應抱開放態度，多些
與內地青年交流，勿被本身政見束縛，
「習主席也曾講過，只要愛國愛港、誠
心誠意擁護『一國兩制』和基本法，不
論持任何政見或主張都可以溝通。」

落實十九大報告學者建議
全面準確貫徹「一國兩制」

■ 完善中央行使根據基本法對香港權
力的制度和機制，包括對「一國兩
制」的監督權、對特區法律的備案
審查權等

■ 加強社會的憲法和基本法宣傳教
育，特別是公職人員和青年

■ 青年的基本法教育可延伸至「一國
兩制」甚至是青年發展

■ 香港青年勿被本身政見束縛，更多
與內地青年交流

維護國家安全、反對分裂

■ 各界齊心支持為基本法第二十三
條、國歌法立法

■ 特區政府對「港獨」等違法主張適
切採取法律行動

堅持以愛國者為主的「港人治港」

■嚴格根據憲法和基本法去進行選舉

■ 特區政府官員要有國家大局觀，不
能單純着眼於香港利益

■ 特區政府官員要有區域發展觀，積
極參與粵港澳大灣區等發展戰略，
放棄過往的短期思維、局部思維

■加強公務員對國情的了解

■鼓勵立法會議員多與內地交流

資料來源：綜合受訪者意見
整理：香港文匯報記者 甘瑜、陳庭佳

習近平在十九大報告中強調，堅決維
護國家主權和領土完整，絕不容忍國家
分裂的歷史悲劇重演，並支持港澳特區
政府團結各界，履行維護國家主權、安
全、發展利益的憲制責任。多名政界人
士接受香港文匯報訪問時都指這是每一
名香港人的責任，認為社會各界應支持

特區政府為香港基本法第二十三條立
法，保護國家安全，亦同時保障自己，
阻止「港獨」分子因一己政治目的而拖
垮香港整體社會。
港區全國人大代表、新社聯理事長陳

勇表示，任何國家的公民都有責任去維
護國家的安全和社會的長期穩定，香港
作為中國的一部分亦不例外。
不過，香港社會上總有些反對派想將

香港和國家切割，又或者覺得國家安全
和自己無關，「可幸是香港暫時沒有發
生什麼事，但從現在的國際環境上看，
我們是看到世界現在是不太平的，故大
家更要盡力去維護國家安全。」

陳勇：支持政府遏「獨」
陳勇認為，要進一步做好有關工作，首

先就要為基本法第二十三條立法。而稍後
的國歌法立法工作，反對派亦不應阻撓。
他並說，希望特區政府針對「港獨」的違

法言行，可以適切地採取法律行動，不要
因為顧忌反對派的觀感而不敢動用一些法
例，「希望社會各界可以齊心，運用主流
的民心民意去譴責反對派的不當言行，支
持特區政府去打擊播『獨』行為，也支持
相關的立法行動，保障國家安全，其實也
是在保障自己的安全。」

吳秋北促堅定立法態度
港區全國人大代表、工聯會理事長吳

秋北也認同，特區政府要履行憲制責
任，認真跟進基本法第二十三條立法，
否則香港維護不了國家安全，當有人搞
分裂活動時，香港有可能處於水深火熱
的狀態。「政府說現在『未成熟』，但
也要讓公眾知道何時才成熟，更重要的
是，憲制責任豈可是『未是時候』？」
他指，如果特區政府對立法的態度如此

不明確，會令公眾以為這是可有可無，也
會令反對派可能借故將立法妖魔化。

他又呼籲特區政府積極提醒公眾國家
安全的重要性，「現在國家安全的涉及
面是很闊的，包括經濟、金融、網絡甚
至環境，政府要和公眾講多一些，不能
什麼也不做，即使居安也要思危，否則
大家就會不知道什麼是『危』。」

劉兆佳：忠告青年勿謀不軌
全國政協委員、全國港澳研究會副會

長劉兆佳則指出，十九大報告對「港
獨」、「自決」等分離主義作出嚴厲警
告。他分析指，報告特別對兩類人作出
期望和忠告，包括特區政府官員和香港
青年：叮囑官員不能單純着眼於香港利
益，要視自己為國家的一分子，要有國
家大局觀，負起維護國家主權、安全、
發展利益的責任，因為他們也要向中央
負責；對香港青年、特別是激進分離主
義者作出忠告，強調不能容忍任何分裂
國家的意圖和行動。

十九大報告中提
到，要堅持愛國者
為主體的「港人治
港」、「澳人治
澳」，發展壯大愛
國愛港愛澳力量，
增強香港、澳門同
胞的國家意識和愛
國精神，讓港澳同
胞與祖國人民共擔
民族復興的歷史責

任、共享祖國繁榮富強的偉大榮光。有政界
人士分析，要進一步朝上述方向做好相關工
作，除了在青年方面可從教育着手之外，在
公務員方面亦可透過培訓增加他們對國家的
認識，建立大局觀、更懂得融入國家發展。
此外，在選拔治港人才的選舉上，亦須根據
憲法和基本法去依法進行。

吳秋北重申國教重要
對於如何增強港人國家意識，港區全國人

大代表、工聯會理事長吳秋北認為，可以從
教育着手，「例如有些學校在重大日子和活
動中，會升國旗、唱國歌，這些應該全港學
校一致去做、執正來做，怎可以有些做、有
些不做？教育局應該制訂指引。」至於特區
政府施政報告提到中史科將成初中獨立必修
科，他強調認識國家歷史、文化理所當然，
「殖民主義者就是先消滅別人的歷史，才消
滅別人的國家。」
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀就指

出，以愛國者為主體的「港人治港」是一貫
的原則，並非新事物。要確保香港特區跟循
這個原則，首先就是要根據國家憲法和基本
法去進行選舉，例如在特首選舉上，靠選委
去選出愛國愛港人士等。
治港團隊當然亦包括18萬名公務員，葉

劉淑儀坦言，香港雖然有不少優秀的公務
員，但亦有部分較保守，不願創新、缺乏大
局觀念，「每個人都是做自己的分內事」，
認為隨着特首林鄭月娥提出要設立公務員學
院為公務員進行培訓，可加強訓練公務員對
公共財政的理解，也可以讓他們多了解國
情，樹立大局觀念等。

葉劉淑儀：增議員北上交流
至於立法會議員方面，葉劉淑儀認為，應

加強立法會議員對內地的了解和交流，而立
法會議員亦無須將這些交流視為有政治目
的。她說，早前也會有些議員，不論建制或
「泛民」，也有要求去看東江水，而大家對
接下來的大灣區考察都有興趣。她認為，通
過有關考察會更了解內地發展，尤其是高新
科技的方面，「我覺得很值得去做。」

維護主權彰決心 廿三條適時立法

增強公僕培訓
提升國家認識

■葉劉淑儀倡加強
立法會議員對內地
的了解和交流。
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■劉兆佳認為，報告確認了全面管治權
是中央對港澳的憲制基礎。 資料圖片

■何建宗認為，青年必須知道國家的底
線。 資料圖片

■■學者認為學者認為，，十九大報告奠定了十九大報告奠定了「「一國兩制一國兩制」」作為國策的地位作為國策的地位，，
及對促進國家統一等的貢獻及對促進國家統一等的貢獻，，是為港人大派定心丸是為港人大派定心丸。。 資料圖片資料圖片

■吳秋北（左）和陳勇（右）均認為，政
府應履行憲制責任，就基本法第二十三條
立法。 資料圖片
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